

## 米ロ首脳会談後の記者会見で露プーチン大統領「ロシアは北極海航路に関する国際法を完全に遵守する」と発言（2021年6月16日）

### 1. 首脳会談の概要

米ロ首脳会談は、G7 サミットと NATO 首脳会議に続き、6月16日、スイスのジュネーブにて行われました。プーチン大統領はバイデン大統領との首脳会談後に個別に記者会見し、北極圏について「幅広く、かなり詳細に議論した」とマスコミに語りました。

プーチン大統領は「北極圏全般、特に北極海航路の開発は、非北極圏の国々を含む多くの国にとって、経済的に重要であり、興味深いトピックである」と述べ、ロシアが軍事インフラへの大規模な投資で北極圏を軍事化しているという米国の主張を否定しました。

ロシアは旧ソ連時代に比べて新しいことは何もしておらず、失われたインフラを復元しているだけで「米国の懸念にはまったく根拠がない」と強調しました。

また「北極海航路については、主に2つの国際法規範、すなわち1982年の国連海洋法条約と2017年の極海コードがあるが、ロシアはこれらの国際法に違反したことはなく、完全に尊重する」と述べ、外国の商船及び軍艦に対してこの地域をスムーズに航行できるよう支援する、と強調しました。

プーチン大統領は海をめぐる国際法について記者団の前で解説し「国連海法条約のもとで、沿岸国は軍艦を含む船舶が領海を平和的に通過できるようにする必要があるが、ロシアはこの概念には反対せず、完全にサポートする。内水は特別な制度で成り立っており、ここでは誰にも特権を与える必要はない。外国船の出航を許可するか許可しないかは私たちの主権である。しかし、私たちはこの権利を濫用せず、すべての人に無料の通過を許可する」と述べています。

プーチン大統領は北極評議会の役割についても強調しました。

「米国と同じくロシアは北極評議会のメンバーであり、今年、ロシアは北極評議会の議長を務める。メンバー国及び関係国がこれらの（北極海航路をめぐる）問題を解決するために協力すれば、解決不可能な問題は見当たらない」と述べました。

首脳会談における北極圏問題の重要性については米国側も確認しています。バイデン大統領は、ジュネーブを離れる前の記者会見で「北極圏が紛争ではなく協力の領域であり続け

ることをどのように保証できるか」について話し合ったことを強調しています。そして「会談では、北極圏が自由地域であることを確認するために、我々がある種の *modus operandi* を持つ必要性について確認した」と述べています。

## 2. 背景と分析（古畑による）

ジュネーブでの首脳会談の約 1 ヶ月前の 5 月、米国やロシアなど北極圏 8 カ国からなる北極評議会はアイスランドの首都レイキャビクで閣僚会合を開き「北極圏の平和と安定」の維持に向けた協力をうたう「レイキャビク宣言」を発表しています。2019 年の前回会合では、トランプ政権下の米国が気候変動の脅威を強調する内容に反対し、共同宣言の発表が見送られており、バイデン政権に交代したことで、関係各国の一致した意思表示が可能になりました。各国が協力に向けて動きだしたことは歓迎される一方で、北極圏で最大の領土を有するロシアは今年 3 月、自国の原子力潜水艦 3 隻を浮上させるなどの演習の様相を映像で公開するなどしています。

このような中、首脳会談後の記者会見では、プーチン大統領は自ら国連海洋法条約などの北極海航路に関する国際法に精通している姿を見せ、これらの国際法を遵守する姿勢を強調しました。ロシア大統領がここまで国際法に言及した発言をするのは異例であると言えます。西欧諸国が「法の支配」を楯にロシアの行動を批判・非難している中で、北極では完全に国際法に合致した行動をとっていることをアピールしたものと思われます。

北極評議会が今後 2 年間、ロシアによる議長国のもとで、どのような協調体制を示すことができるのかが注目されます。オブザーバー国として参加している日本も、地球温暖化・北極海航路など多数の国が影響する問題について、非北極圏国を代表して、積極的な関与が求められます。

（古畑 真美）

情報：

米国・ホワイトハウス公式ホームページ

<https://www.whitehouse.gov/briefing-room/speeches-remarks/2021/06/16/remarks-by-president-biden-in-press-conference-4/>

ロシア・大統領府公式ホームページ

<http://en.kremlin.ru/events/president/news/65870>

参考：

<https://www.highnorthnews.com/en/plenty-ground-cooperation-arctic-putin-says>

以上